





## Crítica de teatro

# "Rap del Quijote" una fantasía años '80 del Hidalgo Manchero

Una fantasía, fruto de un taller de grupo que incluyó la preparación, con escasos recursos en materia teatral, e ideas innovadoras ante el fondo teatral existente es el montaje de "El Rap del Quijote", en gala inaugural de fiestas de verano en el Teatro de la U.C. Se integra a una línea de buen teatro dirigido a la gente joven y, en este caso, niños no muy propensos, más realizada con imaginación, con un lenguaje sencillamente otro tipo de elementos audiovisuales, con fuerte dosis de música rock-and-roll-mecanismo, más una plástica igualmente de avanguardia. En este caso, se tiene la obra máxima de la lengua española, "El ingenioso Hidalgo don Quijote de La Mancha" de Miguel de Cervantes y Saavedra.

## LA OBRA

• Cuando el mundo del musical americano se encargó, con "El Hombre de La Mancha", de entregar la adoración de los autores ante el uso de otra forma genial como ésta. Se trataba de un homenaje al gran autor y, a la vez, de una libre inspiración en sus personajes, resultando una suerte de nexo entre Cervantes-Quijote, con el éxito de todos conocida.

Esta vez, en un grupo de jóvenes actores hispanos que desdibujaron operar, también con la misma obra, no se trata de una versión, ni de un trabajo fiel sobre el texto original. Aquí se intenta operar con algunas ideas renovadoras: la mercancía literaria de don Alonso Quijano al devorar series de caballistas y su transformación fuera de tiempo en caballero andante, su idealismo. No evaden Rosario Pinto y sus andanzas por tierras hispanas, sólo algunas de sus aventuras, finalizando con la burla de los nobles, vagamente referida a la experiencia de la isla Flotante.

Juan Carlos Zaval, Laura Pi-



por  
Yolanda MONTECINOS

naro y Jairo Llera realizaron la adaptación. Optaron por una sucesión de situaciones derivadas, referidas y, a veces, inventadas usando un lenguaje actual, fresco y con introducciones más rápidas. El tono y enfoque general es el contemporáneo, sin preludio que se haga aplicando la más libre fantasía, en un mundo abierto, buscando equivalencias entre divertidas, contemporáneas y clásicas. Se optó por un mundo urbano. Recién llegado y Rucio se convierten en dos goce, don Quijote causa botargas o repártillas grande, con caos de materialidad. Rosario lleva fiesta, se utiliza una cama rústica, se adicionan elementos de protesta chárterista y al fondo se instala el almacinador electrotécnico en el cual Juan Criolla. Mora ejerce su propia redención. Poco a poco, sigue igual hasta que la obra y su punto en cumbre. Su logro es el "rap", forma musical de los 80 producto de los neoyorquinos de Nueva York, de ritmo y acento retomando que refleja bien los pasajes más significativos de la obra.

## EL GRUPO

El grupo consigue un buen nivel general de puesta en escena, sacriificando en utilería, cambios de personajes, silenciosos, giros de efecto, una atención bastante efectiva. La parte de expresión corporal, desplazamientos y coreografía, en re-

sumen, es vital e incluye la libertad de algunos pasajes candentes y sorprendentes. Todos los participantes revelan una actuación comprometida, grata y de ensamblamiento evidente y en cuanto a enfoque general avidez de pequeña libro despliegues de algunos equipos jóvenes que escogen los recursos más diversos para obtener un lenguaje expresivo valioso.

Queda en pie un hecho: si el objetivo fue realizar un "divertimento" sobre una obra maestra, sin intenciones didácticas ni de apoyo formativo a sus propuestas espectaculares, es evidente que lo cumplieron. Pero, si la idea fue hacer justicia y anticipar a esta plática el conocimiento de que de los personajes más grandes, no. No queda claro todo aquello, aunque la imaginativa y libre acción hídrica tiene su razón de ser como tal.

Mirada rompe dentro para un grupo de inseparables suyo y en su obra muestra un barómetro para medir entusiasmo, nivel técnico-expresivo de los participantes. Jairo Llera como don Quijote, Mira Corvalán, Laura Pizarro, Juan Carlos Zaval asombrados por su vitalidad escénica, la amplitud de sus recursos y la facilidad con que superan doble tipo de pequeñas horas teatrales. Ofrecen un espectáculo quedado de un "barroquismo" poco inviolable.

La pluma mencionada, salvo los muy propios, se interesan por los personajes y sus aventuras, aunque en situación pasajera y en el final algo flojo, se pierde el riesgo del desenfado, peligroso en este tipo de acciones. Así, teniendo del original sólo algunas ideas centradas, con adiciones, a sus personajes. Y función, este grupo de gusto juvenil, bien dotado y versátil, ofrece un espectáculo gracioso, desbordante de elementos y recursos en uno de los más inéditos usos del Hidalgo de La Mancha.



# **"Rap del Quijote" una fantasía años '80 del hidalgo manchero**

## **[artículo] Yolanda Montecinos.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Montecinos, Yolanda

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Rap del Quijote" una fantasía años '80 del hidalgo manchero [artículo] Yolanda Montecinos. retr.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)